

F 1233

R 17

Asegurada la propiedad de esta obra conforme á la ley



FOND. ©  
FERNANDO DIAZ RAMIREZ.

## ENTRE LOS RÉPROBOS

EL AUTOR

**Traidor á su patria y traidor á su partido**

El 10 de agosto de 1860, á los últimos disparos de la batalla de Silao, el comandante Pilar Marroquín, á la cabeza de sus Chinacos, á quienes denominaba Cosacos el general Uraga, perseguía á un derrotado, jinete en un hermoso caballo dorado. En un potrero del rancho de Aguas Buenas, á la izquierda y retaguardia de la línea de batalla, encontrándose sin salida, se tiró del caballo, ganó una cerca y se puso fuera del alcance de sus perseguidores, dejando el sombrero, que era de cartera. Si los Chinacos no le dispararon un solo tiro, fué por no matar el caballo, objeto de su codicia. Cuando el animal y el sombrero fueron exhibidos entre la fuerza liberal, se oyó á una esta exclamación: —¡Ese caballo y ese sombrero son de Miramón!

Y en efecto, tales prendas eran del valiente militar reaccionario, en quien Marroquín no pensó siquiera al perseguirle.

La noticia de la derrota de Miramón se supo luego en México, y tres personas de su familia salieron hasta Cuautitlán á encontrarle: Venían con Miramón, su comandante general de artillería Manuel Ramírez de Arellano y su ayudante el comandante Antonio Castelán. Una de entre aquellas tres personas, la más interesada en la vida y suerte de Miramón, no se explicaba cómo había sido el desastre, sino cuando objetó:

—¿Y tu famosa artillería?

—¡De nada nos sirvió!—prorrumpió Castelán tomando la voz de su jefe.

¿Prueba esto que Arellano no era militar? Conocía el arte y la ciencia de la guerra. Había hecho una brillante carrera en el Colegio Militar, donde se distinguió entre sus discípulos y se hizo querer de sus maestros. A una clarísima inteligencia unía prodigiosa memoria, facilidad de palabra y dominio de la recitación. No era aplicado, pero una ojeada al texto bastábale para asimilarse bien la materia. Era siempre uno de los primeros puntos en la cátedra. Franco y gran conversador, se ganaba las voluntades.

—Le hacíamos leer hasta coplas callejeras, y lo hacía tan bien, que nos hacía reír, cuan-

do no llorar—refiérenos el general coronel Ignacio Salas.

Nació en la ciudad de México el 20 de septiembre de 1831. Su padre, el general de brigada Domingo Ramírez de Arellano, formó parte del Ejército Trigarante, consumador de la independencia, y defendió á Churubusco en 1847. Ascendió á general efectivo por su comportamiento en Guaymas, cuando el conde Raousset, á la cabeza de sus aventureros franceses, intentó apoderarse de aquel puerto el 13 de junio de 1854. Fué gobernador y comandante militar del estado de Sonora.

Manuel Ramírez de Arellano salió del Colegio Militar con el carácter de oficial de la Plana Mayor Facultativa de Artillería. Estudió en compañía de Miguel Miramón, Julio Cervantes, Sóstenes Rocha y Leandro Valle. Siempre estuvo ligado con ellos por una franca amistad, no obstante sus contrarias opiniones, que les colocó en opuestos campos. Su amistad con Miramón rayó en fraternidad y sólo la muerte la rompió.

Estuvo en la defensa del Castillo de Chapultepec, como alumno del Colegio Militar, y cayó prisionero.

Su saber se revelaba por su dominio de las matemáticas, la ordenanza del ejército, la reglamentación de maniobras de infantería, ca-



ballería y artillería, la documentación militar, el dibujo, la física, la mecánica, la fortificación pasajera y permanente y la construcción de materiales de guerra.

El general Antonio Corona, gobernador y comandante militar de Veracruz, le nombró su secretario particular, y tuvo tal confianza en sus aptitudes, que firmaba, sin enterarse, cuanto escrito le ponía á la vista.

Ocupó el puesto de secretario de la dirección general de artillería.

Muchas veces trató de inducir á Miramón á que proclamase las Leyes de Reforma, en sentido moderado, haciéndole ver que con este paso asentaría su poder y ganaría prestigio entre los liberales.

—Te digo esto—le hablaba Arellano— porque esta situación no sólo se ha de sostener á cañonazos. Tu estrella militar tiene que eclipsarse.

Mandaba el batallón de artillería de montaña, en 1859, cuando el señor Ramón Guzmán se le presentó con la propuesta de que si las fuerzas de Miramón se pronunciaban por la Constitución de 1857, le daría 40,000 pesos y la banda de general el gobierno de Juárez. En el acto de hecho el compromiso formal, recibiría 20,000 pesos y el resto luego de cumplida su palabra. La entrevista para tratar de este delicado asunto se verifi-

có en la casa número 8 de la 4.<sup>a</sup> calle del Relox. Aceptada la propuesta por Arellano, puso al tanto de ella á Miramón y con su entero acuerdo obró.

—De esta manera—dijo Arellano á Miramón, que era presidente de la República— descubriremos el foco de la conspiración y lo destruiremos de raíz, haciéndonos de más armas y municiones.

Efectuarían el movimiento los capitanes Pioquinto Clavería y Patricio Rodríguez, desarmando á la guardia de la Ciudadela y proclamando á Juárez.

Don Ramón Guzmán puso en manos de Arellano los 20,000 pesos ajustados y éste hizo su papel de protagonista en la comedia á las mil maravillas, cuyo acto final fué la aprehensión de los tres farsantes militares, quienes entraron por una puerta de la prisión y salieron por otra. Caído el telón, Arellano preguntó á Miramón:

—Y ahora, ¿qué hago con el dinero?

Miramón le contestó:

—Eso se te queda á tí.

Y Arellano, sin el menor escrúpulo, se embolsó los 20,000 pesos.

Cuando vino la Intervención, la defendió con las armas en la mano en Michoacán y estuvo á punto de ser fusilado en la batalla que abrió las puertas al Imperio en aquel



Estado. Bajo su tienda de campaña tradujo del francés al castellano las obras del arte de la guerra indispensables para la educación de la juventud militar y de los oficiales de las diversas armas. «Nuestros trabajos—dice—obtuvieron grandes elogios del E. Sr. Mariscal Bazaine, cuando gozamos el honor de presentárselos, y aun se dignó ofrecernos S. E., que les prestaría todo su apoyo cerca de S. M. El vivo deseo de mostrarlos al Emperador, nos hizo pedir al E. Sr. Mariscal Bazaine un mes de licencia, para venir á esta capital con el objeto.»

Tras de la Intervención llegó el Imperio, y Arellano lo defendió con su espada, su pluma y su palabra, en la creencia de que su sostén era patriótico. La mejor loa del Imperio él la pronunció en Morelia.

Con esto y todo, en 1865 se le acusó de presentación de documentos falsos para ser clasificado militarmente y de irrespetuoso por haber publicado el folleto *La ley de 12 de Octubre último sobre responsabilidad ministerial y una acusación oficial contra el E. Sr. Ministro de la Guerra D. Juan de Dios Peza*. En este folleto decía cosas como éstas:

«La firmeza que S. E. ha demostrado para hacer dormir este negocio, hace honor á su energía.

«Se procuró arrebatarnos el mando que

ejercíamos, para dárselo al Teniente Coronel D. Ignacio de la Peza, sobrino de S. E. Para llegar á este fin; se apeló á los medios reprobados de cargarnos cantidades que no habíamos recibido, y de declarar nulas las órdenes por escrito del General en Jefe.

«Las consideraciones que nos prodigaba el ilustre General D. Antonio Corona, siendo ministro de la Guerra, el participio que contra nuestra voluntad nos daba dicho señor en el despacho de algunos negocios, lo cual hería el amor propio del E. Sr. Peza, y tal vez las instancias que aquel General nos hizo para que, á pesar de nuestra juventud, nos encargáramos de la Oficialía Mayor, que entonces servía el actual E. Sr. Ministro, y cuyo puesto no quisimos aceptar, son las únicas fuentes de los resentimientos de S. E.»

El consejo de guerra que le juzgó, se componía de los ex-generales Miñón, Iglesias, Obando, Galindo y Zavala. Fué absuelto unánimemente del cargo de falsedad y sentenciado á tres años de prisión por el de irrespetuoso. El mismo se defendió y con maestría tal, que su alegato llamó la atención de los jurisconsultos. Su pena fué conmutada en deportación á Yucatán, de la cual el Emperador le indultó espontáneamente á los cuatro meses.

Cumplida su condena, atacó al Imperio



desde los escaños de la defensa en los consejos de guerra, donde su palabra erudita y convincente solicitábanla los procesados.

Desocupada la República por el ejército francés, Arellano, como al principio de la Intervención y el Imperio, entró de lleno á figurar en la política y marchó con Miramón á hacer la campaña contra la República, hasta el sitio de Querétaro, donde los traidores expiaron sus culpas.

Arellano hace mucho mérito de su adhesión y servicios al Imperio y de su escapada á la caída de la plaza, afirmando que, debido á su arrojo y desafiando peligros sin cuento, evitó caer en manos de los republicanos y salir de aquella ciudad, atravesar un camino difícil, llegar á Tacubaya y penetrar en el sitio de México.

Pues bien: Ramírez de Arellano, no sólomente traicionó á su patria, defendiendo la Intervención y el Imperio; sino que también traicionó al Imperio y á su Emperador. No es cierto que haya escapado de Querétaro gracias á su sagacidad y audacia: se salvó gracias al general José Montesinos (1), que le escondió, y al general Mariano Escobedo, que le dió una carta para el general Porfirio Díaz, á quien se le presentó en Tacubaya, poniendo en sus propias manos la carta de

(1) Entrevista con el general Julio M. Cervantes.

Escobedo (1). Arellano, á su llegada á Tacubaya, buscaba al general Francisco Vélez; mas no habiéndole hallado, se le condujo ante el general Díaz, quien dió orden á su ayudante Bucheli para que le pasara de la línea republicana, resguardado de todo peligro. Debía entrar en México á condición de informar con verdad sobre la caída de Querétaro y la prisión de Maximiliano, Miramón y Mejía. Entró por San Cosme, punto del general Manuel Díaz de la Vega; pero una vez adentro, en lugar de cumplir el solemne compromiso, cuya paga fué su salvación, traicionó á sus protectores Montesinos y Escobedo, dando en plena junta de ministros, presidida por el general Leonardo Márquez, la noticia de que Maximiliano había roto el sitio, derrotado á las fuerzas republicanas y venía en camino para auxiliar á México.

Ocupada esta ciudad por el general Díaz, Arellano se escondió en una cervecería de San Antonio Abad y después en una casa de la calle de la Alhóndiga, que habitaban oficiales republicanos de Sinaloa. Allí le visitaban su madre y los licenciados Ramírez *Borbellón* y Joaquín Alcalde, con quienes solía cenar y jugar al tresillo (2).

(1) Entrevista con el general Porfirio Díaz.

(2) Entrevista con el doctor Juan Ramírez de Arellano, su hermano.



En noviembre de 1867, partió á Europa. Salió de la ciudad á plena luz en traje de cochero, en cuyo oficio estuvo ensayándose para salir con bien. En la hacienda de Quintanilla se le rompió el carruaje y fué á dar con el señor Atenógenes Moreno, hijo del general José de la Luz Moreno. La fortuna le amparó y siguió su camino á Veracruz, donde le esperaba el capitán Patricio Rodríguez, su ayudante en Querétaro, con su equipaje. A punto de embarcarse, dirigió este telegrama al periodista Francisco Zarco, su implacable enemigo político:

“En este vapor . . . se va fugado el general Manuel Ramírez de Arellano, que fungió de director de artillería durante el Imperio.”

Arribó á Francia y sufrió penalidades y estrecheces en París, no obstante la ayuda pecuniaria que le situaban religiosamente sus hermanos. Cuando éstas parecían no tener alivio, aquel don Ramón Guzmán, á quien engañó con vileza, le abrió sus bolsillos (1). Aquí publicó en francés su libro *Últimas horas del Imperio*, con ayuda, nada más en la corrección del idioma, de G. Hugelmann, siendo hasta las Consideraciones del traduc-

[1] Confesión del mismo Arellano en cartas á su familia.

tor, que están en el comienzo, del mismo Arellano [1].

De París pasó á Roma, donde vivió del socorro de algunas personas, una de ellas doña Manuela Forbes, de la familia Barron, dama que fué modelo de caridad cristiana, toda su vida.

Mitigaba su nostalgia escribiendo dos libros, que se titularían *La ciencia de la guerra é Historia del Imperio de Maximiliano*.

Agobiado por una fiebre romana, un sastre, amigo suyo, Valentino Vacchi, le condujo á San Marino; en seguida pasó á Rimini, donde, exacerbada su enfermedad, entró en el Hospital Civil; pero dejemos la palabra, para saber cómo fué su agonía, á la Hermana Bonelli, superiora de las hijas de la Caridad, que le cerró los ojos:

“El día 3 de octubre de 1877, entró en este Hospital el señor don Manuel Ramírez de Arellano, como abandonado y debilitado por la enfermedad que lo agobiaba, pero con su espíritu bastante tranquilo [2]. En su larga

[1] Así lo afirma en carta escrita á uno de sus hermanos.

[2] Ratifica la autenticidad de este relato la carta que sigue, cuya traducción al castellano, así como la de aquél, debemos á don Antonio del Sordo, profesor de italiano en el Conservatorio Nacional de Música y Declamación:

“Rimini, abril 11 de 1878.—Respetable señor:—La carta que se encuentra á espaldas es suscrita por la Herma-



y dolorosa enfermedad, que lo atormentaba, no se le vió jamás molesto ó impaciente; más bien siempre resignado á la Voluntad Divina.—De vez en cuando expresaba la grande pena que tenía por su lejana familia, y decía: ¡Ay, pobres hijos míos! después volvía á tomar su calma acostumbrada. Le gustaba que le hablasen de la Sma. Virgen, hacia la cual tenía mucha devoción. Tenía siempre bajo de su almohada un estuche que contenía la imagen de la Dolorosa, más una medalla de la Purísima, que llevaba la fecha del 8 de diciembre de 1875, en cuyo día, decía, había recibido la Comunión de las manos del Sto.

na Bonelli, superiora de las hijas de la Caridad que se encuentran en este Hospital, en el cual fué recibido el muy querido señor general Ramírez de Arellano. La carta manifiesta la pura verdad, particularmente en lo que se trata del dinero dejado por el difunto.—Para honra del general y consuelo de su entera familia, puedo asegurar que en toda su enfermedad, y muy particularmente en las últimas horas de su vida, dicho señor conservó sentimientos muy vivos y edificantes de piedad y fé. Dispuse que en su misma recámara se levantara un altar para celebrar la misa, como ardientemente deseaba el enfermo, pero no alcanzó el tiempo para esto.—Que se consuelen sus parientes, que se acuerden de él sus buenos amigos; el general ha muerto como serviente católico, ha muerto como vivió; su nombre es una lección, su muerte un ejemplo, su fin una gloria.—Todos debemos aprovechar de esto con la ayuda de Jesús, como yo prometo hacerlo para siempre.—Su Dvmo. servidor en Jesús.—*Luis Rafael Zampetti*, Obispo de Rimini."

Padre Pio Noveno; después un curso de Ejercicios Espirituales. Se mostraba muy agradecido por los cuidados que se le hacían, y á cada pequeño servicio correspondía con sinceras gracias. En su enfermedad, tuvo algún intervalo de mejora, y entonces se consolaba con la esperanza de volver á ver á su amada familia. Mirando, después, que la enfermedad progresaba siempre más, pidió una junta de médicos, y por tanto se llamaron tres facultativos, quienes examinando la enfermedad, la encontraron muy adelantada para poder poner algún remedio; todavía recetaron algunas medicinas, que fueron luego suministradas, pero que para nada sirvieron.

"Después de esto, él comprendió que no podía esperar una mejoría, y se dispuso á recibir los últimos auxilios de nuestra Santa Religión, lo que se verificó el día 7 de diciembre. Hizo su confesión á muy respetable sacerdote, con verdaderas muestras de arrepentimiento; después quiso que el Capellán le hiciera alguna lectura espiritual, que le sirviera de preparación á la Santa Comunión. A la mañana siguiente, se hizo leer los actos preparatorios, y después pidió que se le leyesen los actos de gracias; en una palabra, comulgó con tanta devoción, que llamó la atención de todos aquellos que lo cir-



cundaban. Pasó todo el resto del día, como de costumbre.

“Al obscurecer tuvo profundo sueño, despertándose á cada rato, y hablando de cosas religiosas, sobre todo parecía gozaba hablando de la Santísima Virgen, tanto que quiso contar minuciosamente la historia de la aparición de la Santísima Virgen de Guadalupe y la tierna devoción que para Ella tienen los mexicanos. Esta historia la contó con mucho trabajo, por el cansancio de la enfermedad; le aconsejamos de dejarla, porque se cansaba mucho, y á pesar de esto seguía hablando con tanto éxtasis que nos arrebató. ¡Ha sido su último discurso!

“A las seis y media de la mañana del día 10 perdió el habla, mas no los sentidos; después le fué suministrada la Extremaunción, que recibió con perfecto conocimiento y verdadera devoción. Tenía en sus manos un Crucifijo, y de rato en rato lo acercaba á la boca, besándolo con ternura; estuvo después, cerca de tres horas, sin conocimiento, y á las doce y cuarenta y cinco minutos expiró, entregando su bella alma á Dios Bendito (1).

(1) En el nombre de Dios y así sea.—El que subscribe declara y atestigüa á quien toca, que el señor don Manuel Ramírez de Arellano ha muerto en este Hospital Civil el día 10 de diciembre de 1877, á las 12 y tres cuartos p. m., con todos los Sacramentos que nuestra Santísima Religión

“Mucho se hizo para que le fuesen tributados los honores militares, pero nada se pudo obtener, pues no se encontraron documentos bastante auténticos. Le fueron prestados los últimos servicios por la servidumbre de la casa, que llevaron el cadáver á la iglesia, á donde se le cantó una misa, y después fué transportado al cementerio, en cuyo lugar se le hizo levantar una pequeña tumba por el señor Valentino Vacchi, expresamente ó á propósito; y este señor retiró el dinero y los efectos pertenecientes al difunto. Es preciso tener presente que en el curso de la enfermedad el señor Arellano hizo muchos gastos en vestidos y otras cosas.”

Ramírez de Arellano estaba á punto de regresar á México, perdonado de sus graves faltas por el presidente de la República, general Díaz. Iba á recibir el dinero para su

Católica confiere á los enfermos, habiéndose confesado y comulgado el día ocho de diciembre, consagrado á la Inmaculada Concepción, y en la mañana del día 10 recibió el Sacramento de los Sagrados Oleos con Bendición Papal, todo con mucha fé y devoción.—En el día siguiente se ha celebrado por su alma un decente Oficio, y después se ha llevado el cadáver al cementerio público, depositándolo en el sitio para él comprado por un amigo suyo de San Marino.—Tanto puedo certificar y en confirmación subscribo el presente en el Hospital de Rimini, hoy, abril 10 de 1878.—Dr. Pedro Giulianelli, Capellán del Hospital.—Un sello que dice: Parroquia de Santa María de la Nieve.



retorno, que sus hermanos le enviaban; mas cuando llegó, había expirado el proscrito infortunado.

En su abandonada tumba, llamada á desaparecer próximamente, por las obras de ensanche, que se hacen en el cementerio, se lee este epitafio:

AQUÍ  
 DUERME EL SUEÑO ETERNO  
**MANUEL RAMIREZ ARELLANO**  
 DESTERRADO MEXICANO  
 GENERAL DEL PRIMER IMPERIO  
 QUE  
 CON EXTRAÑO VALOR  
 PRIVADO DEL BESO DE SUS DEUDOS  
 Á LA EDAD DE 45 AÑOS  
 CONSUMIDO POR UNA LENTA ENFERMEDAD  
 RINDIÓ SU ALMA AL HACEDOR  
 EL 10 DE DICIEMBRE DE 1877. (1)

---

(1) Debemos estos datos al Cónsul don Enrique Angelini y la traducción de ellos al inteligente literato don Enrique Fernández Granados.

## EL LIBRO

### Los traidores de los traidores

El general Manuel Ramírez de Arellano murió en el Señor; pero creemos que la absolución que le dió su confesor, al cerrar los ojos, no es válida como católica, ni menos como cristiana, porque teniendo en la punta de la lengua su pecado mortal más nefando, no lo confesó.

—Padre—debía haber dicho para entrar en el descanso eterno—acúsome de que he escrito un libro titulado *Ultimas horas del Imperio*, en el que yo soy también pecador de lo mismo que abomino.

Mas no ha sido así: en este libro hermoso, en que hay sinceridad y vehemencia, el autor vela sus faltas graves con la maestría que le dan su talento y su pasión.

Este libro vive todavía la vida intensa que le trajo al mundo. Su lectura entristece ó alegra, hace despreciar ú odiar, hace cruel ó humaniza; pero no infunde en el ánimo la conmiseración para esos desgraciados réprobos, culpables de traición á la patria, que el autor retrata á rasgos.



Leonardo Márquez, Tomás Mejía, Severo del Castillo, Santiago Vidaurri, Quiroga, Ramón Méndez, Silverio Ramírez, Tomás O'Horán, son figuras antipáticas, en quienes ni por asomo hay gratitud á la patria.

El Emperador, con sus veleidades é hipocresías, y Bazaine, con sus malas entrañas, asomaron también en esta escena para ser más odiados.

Treinta y seis años no han bastado para apagar siquiera el rescoldo de las cenizas del Imperio.

A tres mexicanos se les debe el Imperio de Maximiliano: á don José María Gutiérrez de Estrada, presidente de la diputación mexicana que fué á Miramar á ofrecerle el trono; al general Juan N. Almonte, alma de las revoluciones del partido clerical y consejero y guía del invasor ejército francés; y á don Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos, Arzobispo de México, que tentó con una acción impura en las Tullerías á Napoleón III y llamó "enviados del cielo para reparar todas las ruínas y estragos de México, á Maximiliano y Carlota."

El primero de estos perversos mexicanos fué centralista en 1831, federalista en 1834, y trajo, después de cuatro años de correrías por Europa, la idea de implantar una monarquía constitucional ejercida por un príncipe ex-

tranjero; sin embargo de proclamar, como Chateaubriand, que la república representativa será el estado futuro del mundo y que casi le parecía todavía tiránico aún el más libre de los gobiernos conocidos. (1)

El segundo, siendo ministro de guerra en la época de Bustamante, combatió á los liberales; mas luego que vislumbró el triunfo de éstos, pasóse á sus filas.

Nombrado ministro en Francia, por Paredes, permaneció en Veracruz so pretexto de no poder embarcarse por no haber buque; pero la verdad era que estaba entendiéndose con el gobernador del Estado para derrocar á Paredes.

Fué amigo y protegido de Santa Anna, y luego uno de sus mayores enemigos.

Hecha la paz con los Estados Unidos, se propuso como candidato á la presidencia.

Quando estuvo en Madrid, así que vió que Miramón era bien recibido por el alto clero y tenía conferencias secretas con el gabinete O'Donnell-Posada, el cual pretendía ponerle á la cabeza del régimen dictatorial que proyectaba imponer á México, entráronle celos y partió á París, donde, unido al Arzobispo

(1) Carta dirigida al Exmo. Sr. Presidente de la República sobre la necesidad de buscar en una Convención el posible remedio de los males que aquejan á la República y opiniones del autor acerca del mismo asunto, pág. 39.



Labastida, dió ser á la candidatura de Maximiliano.

Fué amigo de Juárez, durante su gobierno en Oaxaca, y escribió y dedicó al Estado en 1852 su libro *Manual de guerrillas para la guardia nacional del Estado libre y soberano de Oaxaca, ó sean Breves instrucciones para el servicio de los puestos avanzados de campaña, compiladas de los mejores autores*. Juárez mandó imprimir competente número de ejemplares y los distribuyó entre las tropas y los pueblos amagados de la invasión extranjera.

Entre los elementos de su carácter, sobresalía la venganza (1).

[1] El Sr. Gabriel Benítez, ilustre diplomático paraguayo, con cuya amistad nos honramos, hace esta descripción, que no carece de interés por haber sido testigo de los sucesos referentes á México en Francia:

“¿Qué puedo decirle, señor Pola, de sus compatriotas los generales Miramón y Almonte, y los Señores Hidalgo y Gutiérrez, que usted no conozca históricamente mejor que yo?”

“Sin embargo le diré que yo conocí al general Almonte como Ministro del gobierno republicano de México en Francia, y al señor Hidalgo como representante diplomático en París, del invasor extranjero. Creo que posteriormente el general Almonte se hizo monarquista, y formó parte de la Comisión de mexicanos que fué á ofrecer la corona imperial al príncipe Maximiliano de Austria. Ambos, Almonte é Hidalgo, tuvieron fácil acceso en las Tullerías, sobre todo el último. La bella Emperatriz Eugenia [que decía, *c'est ma guerre*] le trataba con mucho favor; pero

El tercero empleó toda su vida en fomentar las disensiones, derrochando el dinero de la Iglesia, sin importarle la paz y el progreso de México, ni á la misma patria. Cuando no pudo dirigir á Maximiliano en su política, suministró dinero y obligó á muchos sacerdotes á que engrosasen las filas de los descontentos.

Estos tres: Gutiérrez de Estrada, Almonte y Labastida debían formar un triunvirato que serviría de transición entre el gobierno republicano y la monarquía austriaca. Los tres se acordaron de Maximiliano para elevarlo al trono y pusieron su candidatura bajo el amparo de Luis Bonaparte.

Y los tres ellos, á poco de llegar la Inter—  
entre los representantes diplomáticos y los nacionales de las Repúblicas Americanas no gozaban de ninguna consideración.

“No podía ser de otro modo, por el aborrecible rol que jugaban. Los franceses no les apreciaban tampoco por el mismo motivo. Llegaron á ser más desconceptuados todavía, á medida que la campaña militar y la influencia de la Francia en México le debilitaban, con motivo de la actitud de Estados Unidos.

“Vd. sabrá que la campaña militar contra México fué antipática en Francia. En la prensa y en el Parlamento de aquella gran Nación, fué muy combatida la política de Napoleón III. Los notables oradores Thiers, Julio Favre, Emilio Ollivier, Picard y otros, la atacaban con energía. De manera que la decadencia del prestigio del Soberano francés empezó con la guerra de México, y acabó en la catástrofe de Sedan.”



vención, su primera obra, la volvieron las espaldas y la minaron con su conducta de discordias, porque Forey deslizó en su manifiesto á la nación mexicana, el 12 de junio de 1863, "que el Emperador vería con placer, fuera posible al gobierno proclamar la libertad de cultos, este gran principio de las sociedades modernas."

Según confesión de los imperiales, de la flor de la monarquía, todo fué una serie de traiciones durante la Intervención y el Imperio.

El general Agustín Pradillo, "que tuvo la fortuna de que sin ser príncipe, estuviese al lado de Maximiliano desde los primeros días de su llegada á México, obteniendo progresivamente su afecto y confianza," dice que Napoleón traicionó á lo pactado y á la obra en que tanta parte tenía, abandonando la empresa, retirando su ejército y entregando sin defensa las principales ciudades de México á las tropas republicanas (1).

El licenciado Ignacio Alvarez, llamado cronista de Su Majestad por los mismos imperiales, dice, juzgando á Napoleón y á Maximiliano con motivo de la convención firmada en el Palacio de Miramar, y concertada anteriormente por ambos en las Tullerías:

(1) *Maximiliano y los últimos sucesos del Imperio en Querétaro y México*, por Ignacio de la Peza y Agustín Pradillo, págs. 136 y 137.

"Los dos Emperadores jugaron con la suerte de un pueblo y faltaron á sus más grandes y solemnes compromisos, contrayéndose una responsabilidad inmensa."

El mariscal Bazaine, á quien Maximiliano colmó de honores y le regaló el palacio de Buenavista, el día de su matrimonio con la señorita Josefa Peña y Azcárate, fué el segundo gran traidor: propuso armas, equipo y vestuario, á precios ínfimos, al general Porfirio Díaz, que no quiso comprarlos, porque, no obstante lo bajo de su precio, estaba seguro de poderlos obtener á otro aún más bajo, como sucedió: pues los declaró contrabando de guerra y los persiguió, ofreciendo un tanto por ciento á los denunciadores, con la más plena garantía de sigilo (1).

Pero hay más, según Arnold de Thiers, el Mariscal Bazaine trató con los señores Malo, Montes y Rincón, para que el 12 de septiembre de 1866, á las dos de la mañana, hicieran una manifestación popular contra el Imperio, á fin de destronar á Maximiliano y proclamar dictador á aquél; y en 22 de octubre del mismo año, á las cinco de la tarde, entregó al Cónsul de México en Viena dos órdenes contra el tesoro francés, pagaderas en París, de los fondos secretos puestos

(1) Entrevista con el general Porfirio Díaz.



á su disposición, el 21 de diciembre, y de las cuales una de 20,000 francos, marcada A,<sup>2</sup> era para Hergsfeld, y la otra marcada A,<sup>5</sup> para el coronel austriaco Kodolich, haciendo el valor de ambas letras 250,000 francos: paga de estos dos personajes para que por su influencia, sus consejos y todos los medios posibles, lograsen la abdicación y marcha de Maximiliano á Europa. Pero habiendo fracasado el complot, Bazaine puso un cablegrama para que las libranzas no fuesen pagadas.

Según el licenciado Ignacio Alvarez, el llamado cronista de Su Majestad, don Joaquín Velázquez de León, ministro sin cartera del Imperio, traicionó, firmando el tratado secreto de Miramar; y el general Almonte, también, porque se declaró en favor de las leyes de Reforma, durante la Regencia. Además, éste y el general José Mariano de Salas traicionaron al Arzobispo Labastida, expidiendo, como miembros de la Regencia, el decreto en que se prevenía la circulación de los pagarés otorgados por los bienes de la Iglesia.

Almonte traicionaba también sus convicciones: desde hacía mucho tiempo había expresado esta opinión acerca del establecimiento de una monarquía en México, trayendo un príncipe extranjero, en una nota que,

con el carácter de ministro de la guerra, dirigió, el 22 de octubre de 1840, al general Gabriel Valencia, jefe entonces de plana mayor del ejército: "de cuyo precioso bien (hablaba entonces de la independencia) quedaríamos privados sí, *lo que es imposible*, llegase á tener efecto el anti-nacional proyecto de establecer en nuestro país una monarquía regida por un príncipe extranjero que, para sostenerse, necesitaría traer consigo un ejército, contra el cual combatirían de nuevo los mexicanos, para volver al goce de su independencia y de la libertad que han adquirido al precio de tantos sacrificios: cuyo hecho no sería dudoso, porque si el héroe de Iguala con todos sus títulos á la gratitud nacional corrió una suerte desgraciada en el memorable Padilla, *con cuánta más razón debe creerse que sería peor la de cualquier otro*. Puede, pues, asegurarse que México jamás será pacificado, regido por ningún monarca, y especialmente si fuere extranjero."

El general Miguel Miramón, que se le tiene por el servidor más leal del Imperio, traicionó á Maximiliano, no sólo entrando en inteligencia con los liberales (1), sino tratando de aprovechar todas las circunstancias para

(1) *Maximiliano, Emperador de México, su vida y su muerte*, pág. 101.



proclamarse presidente (1) y hasta intentar, la noche del 21 de abril de 1867, aprehender al Emperador (2), porque le importaba poco á éste y el Imperio. +

El general Tomás Mejía, otro de los jefes *fielos* al Imperio, trató de escapar del sitio de Querétaro, disfrazándose de indio (3). Cuando la contienda en la Cruz, el 14 de marzo, estando el Emperador en un punto de peligro, prorrumpió, suplicándole se hiciese á un lado: "Considere Vuestra Majestad que si le matan, todos nos pelearemos entre nosotros por la presidencia" (4).

El general Ramón Méndez, otro jefe *fiel* al Imperio, en la imposibilidad, por sus crímenes, de entenderse con el partido republicano, se unió al general Mejía y otros jefes, para ver de qué manera se capitulaba. Y tanto éste como aquél, al pesar las consecuencias de la discordia que reinaba, se fingieron enfermos.

El general Silverio Ramírez, sopretexto

(1) Afirmación del general imperial Ramón Méndez.  
(2) Félix de Salm Salm, *Mis Memorias sobre Querétaro y Maximiliano*, pág. 134.

(3) Proceso abierto al general Escobedo por su Informe al Supremo Gobierno, en el que fueron secretario el Lic. José Olmedo y Lama, y escribiente el capitán 1.º Enrique Sandoval.

(4) *Mis Memorias sobre Querétaro y Maximiliano*, por Félix de Salm Salm, pág. 63.

+ Por qué no luce aquí el o los documentos  
fidelidad, Sr. P. V.

de un ataque contra los sitiadores, trató de entregar un punto de la plaza de Querétaro al general Ramón Corona (1).

A los generales de brigada Francisco Casanova y Manuel Escobar se les separó de sus líneas, por desconfianza de su lealtad (2).

El comandante Carlos Adame estuvo preso é incomunicado por estar en relación con los republicanos.

La Gendarmería en masa, con sus oficiales y jefe, estuvo también presa, por igual causa.

Los fracasos continuos para salir con bien de Querétaro, los atribuye el príncipe de Salm á malignidad de Miramón. "Antiguamente, dice, Márquez era el espíritu maligno del Emperador; esta vez lo era Miramón: el primero de éstos es un traidor vil; el segundo pagó con su sangre, al mismo tiempo que la del Emperador; y mientras no haya pruebas de lo contrario, creeremos que Miramón, aunque completamente poseído de ambición personal, estaba más bien ciego por sus propias ilusiones y llevado por su ligereza, de intento engañaba al Emperador y le aconsejaba mal, con el fin de elevarse con la caída de éste" (3).

(1) *Maximiliano, Emperador de México, su vida y su muerte*, pág. 101.

(2) *La Toma de Querétaro*, por Miguel López, pág. 11.

(3) Salm, obra citada, pág. 145.



Y en estas recriminaciones á Miramón, no contamos su salida al campo republicano, donde conferenció con el general Rocha.

Dentro el mismo sitio había imperiales que informaban espontáneamente de cuanto acontecía á los sitiadores. Uno de ellos era el doctor Vicente Licea.

Mas no sólo se traicionaban los traidores entre sí en Querétaro, también se traicionaban en México: el general Tomás O'Horán ofrecía al general Porfirio Díaz la entrega de la plaza y del general Leonardo Márquez.

Este entendíase muy bien con don Juan José Baz, el célebre liberal rojo, que le tuvo escondido en su casa y despistaba á la policía para que no diera con aquél. Más aún, la señora su esposa, de grandes virtudes, fué la autora de la carta de recomendación que Márquez presentó en Veracruz á don Jorge de la Serna, para ser protegido y para que escapara con buen éxito en 1867.

Don Nicolás de la Portilla, Ministro de la Guerra de Maximiliano, tenía un salvo-conduto para salir de la ciudad y entenderse con los republicanos (1).

(1) Como plena ratificación de lo que afirmamos acerca de la perversidad de los traidores, publicamos esta hermosísima carta del general Porfirio Díaz, cuyo tono hay que explicarse por su estado de ánimo en aquella época de revueltas sin tregua y en que la integridad de la patria y el

Las mismas tropas austriacas, según el general Agustín Pradillo, traicionaban al Imperio, celebrando tratados ó convenios por mediación del baron de Lago.

Durante el sitio de México, fueron juzgados por delito de traición el teniente Bourlon y los subtenientes Certain y Caret.

— sostenimiento de la República eran la bandera del partido liberal:

*“Guadalupe Hidalgo, Mayo 3 de 1867.*— Mi querido amigo.— Mientras que sitiaba á Puebla, supe que Márquez abandonaba México para marchar contra mí con cinco mil hombres. Os confieso que me vi afligido para tomar algún partido. ¿Qué debía yo hacer? ¿Levantar el sitio y marchar al encuentro de Márquez, esperar su venida, ó bien dar inmediatamente el asalto? Esto último fué mi resolución.

“El suceso favoreció la impetuosidad de nuestras tropas, que, aunque poco aguerridas, asaltaron con gran valor las posiciones de los imperialistas, sin hacer caso del fuego nutrido de fusilería y de las granadas de mano que se les lanzaban de lo alto de las casas y de los balcones. Cuando los atrincheramientos fueron tomados, los soldados de la guarnición que se habían refugiado en el interior de las casas, temieron ser atacados por retaguardia, abandonaron sus escondites y fueron hechos prisioneros. Las alturas de los alrededores estaban aun ocupadas por el enemigo; pero su guarnición capituló poco después.

“Desde luego pude marchar al encuentro de Márquez. Con la ayuda de una división de caballería mandada por el general Guadarrama, y destacada del ejército de Escobedo, lo derroté completamente.

“La derrota de Márquez tuvo lugar el 10 de abril, aniversario del día en que el austriaco había aceptado la corona de México, en 1863. Había resuelto atacar inmedia-



Manuel Domenech, capellán del ejército francés en México y director de la prensa en el gabinete de Maximiliano, afirma que el clero traicionaba al Emperador, y que á su vez el Emperador traicionaba al clero, reconociendo las leyes de Reforma y buscando la amistad de Juárez.

tamente á México, y aun me puse en marcha con intención de fijar mi cuartel general en Tacubaya, pero el general Escobedo llamó la división de Guadarrama, y me vi obligado á cambiar mis planes y establecerme aquí. Poco tiempo después de mi llegada, el padre Fischer, confesor de Maximiliano, vino á hacerme proposiciones inaceptables, que rechacé inmediatamente. En seguida la princesa prusiana Salm Salm, mujer de un ayudante de campo de Maximiliano, vino á verme para pedirme un salvo-conduto, á fin, según decía, de volver á Querétaro á exponer á Maximiliano la situación de México y persuadirlo de que se rindiese Querétaro. Igualmente rechacé esta proposición, pues, para hablaros francamente, yo no tenía confianza en sus resultados.

«Antes de mi llegada frente á México, Portilla, que se hacia llamar ministro de guerra, ofreció poner la ciudad en mis manos, con tal de que le diese garantías de seguridad personal. Por otra parte, O'Horán me hacia la misma oferta, añadiendo que si le garantizaba la vida y le daba un pasaporte para el extranjero, me entregaría á Márquez. (Los malvados siempre se traicionan, aun estando á la vista los unos de los otros).

«Actualmente nuestras baterías están establecidas á 200 metros de las fortificaciones enemigas, y continuamos nuestros trabajos de zapa, de manera que caiga prontamente en nuestro poder la capital de la República, ya sea por un asalto, ya por una capitulación.

«En el interior de la ciudad no hay violencias ni extor-

Hay que reconocer que, dadas tanta infidencia y malignidad, Maximiliano, agobiado por una enfermedad secreta, contraída en su juventud tempestuosa, que le habia hecho perder su virilidad; Maximiliano, para salvarse de los efectos de las discordias entre sus mismos partidarios, de quienes desconfiaba más que de los mismos republicanos, sus enemigos, se encontró en la necesidad de entregar la plaza de Querétaro.

siones á que no haya recurrido Márquez para hacerse de dinero y para aumentar su ejército. Los comerciantes extranjeros han cerrado sus establecimientos, y están actualmente bajo la protección de sus ministros respectivos, que han protestado contra los actos de Márquez. Los diarios de ayer anuncian que éste último debe expedir una nueva orden muy rigurosa contra los comerciantes. El cuerpo diplomático parece estar deseoso de dejar la ciudad y retirarse á Tacubaya. Naturalmente, yo no reconoceré á sus miembros como funcionarios oficiales, sino como simples particulares.

«El general Bazaine me ha mandado ofrecer, antes de su salida, por medio de un tercero, entregarme las ciudades ocupadas por los franceses, y también á Maximiliano, á Márquez, á Miramón, etc., con tal que accediera á una proposición que me hacia y que rechacé porque no la creía muy honrosa. Otra proposición también se me ha hecho por el intermediario de Bazaine, para la compra de 6,000 fusiles y 4 millones de cápsulas. Si lo hubiera deseado, también me habria vendido cañones y pólvora, pero yo rehusé aceptar estas proposiciones. La intervención y sus resultados nos han abierto los ojos, y en lo de adelante seremos más prudentes al tratar con las potencias de Europa, y especialmente con la Francia.—*Porfirio Díaz.*»



¿Y de quién debía valerse sino de su amigo y compadre, el coronel Miguel López, á quien "el Emperador, dice el príncipe de Salm, confiaba cosas que no debía" [1].

Uno de estos grandes traidores, tal vez el más renombrado, José María Gutiérrez de Estrada, falleció en Europa dos meses antes del fusilamiento de Maximiliano, habiendo dado este sabio consejo, desde 1840, á los políticos mexicanos de la época: "Si esta nación, por su corta edad, se entrega sin parar á continuos desórdenes; si se halla condenada á vivir todavía por mucho tiempo en tan peligrosa *infancia*, es preciso convenir en que se necesita de un tutor ó pedagogo, que armado de competente autoridad y poder, ponga término á semejante estado de cosas, y le haga entrar en el camino de la discreción, del honor y de la virtud (2)."

(1) En la obra *El General Miguel Miramón*, que son sus memorias, se lee en el 2.<sup>o</sup> tomo, pág. 141, edición de *El Tiempo*, diario conservador y admirador incondicional del valiente militar imperial:

«Miramón deploraba tener como jefe á un príncipe débil que en la intimidad prestaba oídos á los consejos de un coronel tan ignorante como López, y tener que combatir en un ejército cuyo jefe de estado mayor era Márquez, su enemigo mortal, y verse obligado á luchar una vez más con Méndez, hombre extraordinariamente envidioso, no obstante sus brillantes cualidades militares.»

(2) Carta citada, pág. 72.

## MAXIMILIANO

### Como entregó la plaza de Querétaro

La Historia es concisa y seca en su enseñanza de la ocupación de Querétaro, no obstante ser ésta un punto capital, cuyos detalles dejarían menos duda en el ánimo sobre la traición de Maximiliano que la duda que deja la lectura del suceso narrado en globo. Dicen los autores de Historia, los que más dicen: que el coronel Miguel López salió del sitio la noche del 14 de mayo y que en la madrugada del 15 entregó la plaza por el punto de la Cruz.

Es, pues, de importancia para la Historia saber en detalle el hecho, referido por las mismas personas que jugaron papel principal en la escena; saber por qué, á qué hora, cómo y por dónde salió López; en qué punto preciso y línea de los republicanos fué á dar; con quién habló primero, qué dijo, cómo se le internó entre la tropa enemiga, cómo habló con el general Mariano Escobedo, qué tiempo duró la entrevista y dónde fué, cómo regresó á la ciudad, qué hizo Escobedo inmediatamente después, á qué hora y cómo